



EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Calle Mayor, 37, Felanitx.

Año XLVI.

Sábado 28 de Junio de 1930.

Núm.º 2842

LA NARANJA

FRUTO DE SALUD

El naranjo es un árbol de privilegio; sólo vegeta bien y produce estimados frutos en las zonas de inviernos plácidos. Sus hojas expuestas durante todo el año a los rayos del sol y magníficamente dotadas para sus funciones vitales, sustraen del astro rey energías que acumulan y condensan en sus preciados frutos. El naranjo no es como el manzano, ciruelo, cerezo, albaricoquero, melocotonero, peral, vid, almendro, ect., que sólo disponen de la primavera y verano para beneficiarse de los rayos solares.

El naranjo necesita del sol durante todo el año para que sus frutos lleguen a un grado completo de sazón. Mientras los árboles y la vid citados están medio año muertos para la vida, o sea, sin transformar energías solares, el naranjo no deja un solo momento de aprovecharlos para acumularlos en su savia. Por eso la naranja es el fruto que dispone de más poder energético y estimulante para las glándulas de secreción interna, debido seguramente a la cantidad y calidad de vitaminas que encierra almacenadas en su pulpa.

Una buena naranja en plena sazón representa la suma de cantidades enormes de energías solares que las hojas del naranjo recibieron durante todo el año. La naranja, para los que comemos alimentos desvitalizados por su confección por el calor, y para los que vivimos fuera de las influencias directas del sol, representa un cúmulo de energías de todo punto indispensables para disfrutar de plena salud. La naranja en una palabra, "solea", nuestro organismo y exalta su vida, y así como en donde entra el sol no entran los médicos, el que come buenas naranjas no precisa medicinas.

La naranja, aparte de ser un alimento de calidad, por sus vitaminas, actúa en el tubo digestivo como el más poderoso e inofensivo desinfectante. El zumo de la naranja, a la par que sirve de medio excepcional de cultivo para los fermentos indispensables de la digestión, es formidable bactericida de la flora bacteriana dañina de los intestinos y el zumo de la naranja proporciona al organismo los elementos biogénicos necesarios para alimentar nuestras defensas naturales y con ello defender la salud y luchar con éxito contra los agentes funestos productores de enfermedades.

Precisamente está constituyendo actualmente una honda preocupación en los Estados Unidos de América, el incremento enorme que de día en día toma el cáncer, hasta el punto de sobrepasar con mucho sus defunciones a la tuberculosis, y en el mismo Madrid se observan ya tan elevadas cifras de mortalidad, que pronto nos pondremos a la altura de la nación aludida. Todo es crear institutos y centros de investigación en el mundo, para descubrir un remedio contra esta terrible y cruenta enfermedad y se olvida que sus génesis están íntimamente unidas al consumo de productos desnaturalizados por la industria, al abuso de conservas y a la ingestión de la mayor parte de los alimentos preparados por la acción del calor; todo lo cual, debilitando al hombre en sumo grado, aparte de acortar de un modo grande el término de la vida, le predisponen al cáncer y un sinnúmero más de agen-

tes mortales. "Al gos flac, tot son puces."

Para evitar el cáncer, enfermedad no hereditaria, y sostener un organismo vigoroso, precisa volver a la vida sencilla de tiempos pretéritos y consumir alimentos "vivos", y sobre todo, naranjas, para contrarrestar las funestas consecuencias que imponen la civilización actual (si esta conjunción de egoísmos se puede llamar civilización) y los alimentos usuales.

En las enfermedades microbianas de los órganos digestibles, la naranja obra verdaderos milagros. El mismo tifus, que tan elevadas defunciones produjo, es hoy casi vencido por completo por obra y milagro del agua de naranja o limón. Se ha podido comprobar que con una alimentación adecuada, alternando con naranjadas se domina esta enfermedad. Las calenturas gástricas tienen en el zumo de naranja el remedio por excelencia y los procesos gripales que en nuestro concepto no son más que crisis de depuración orgánica, se dominan perfectamente, guardando cama y con agua de naranja "solamente", después de exonear el vientre. De mí sé decir, que hace cuatro años sufrí en este Madrid una bronconeumonía de carácter grave y como único y exclusivo alimento y medicamento tomé durante 13 días consecutivos zumo de naranjas mandarinas diluido con un poco de agua de esta condición. La convalecencia fué franca y sumamente rápida y mis pulmones quedaron después de la enfermedad, muchos más fuertes que antes de padecerla.

Pero si necesarias son las naranjas en el hombre, en el niño resultan imprescindibles. En la lactancia artificial precisa que los tiernos infantes por lo menos tomen dos cucharaditas al día de buen zumo de naranja para mantener a raya los microbios de la diarrea verde, que tantos y tantos estragos causa, y en el período del destete, y después, la naranja es de la mayor importancia para defender la salud.

Siempre que la calentura proceda del tubo digestivo, dan los más grandes resultados las naranjas y en primavera y verano el consumo del fruto de la salud debería ser en extremo grande. ¿Cuántos niños dejarían de rendir tributo a la muerte si las madres apreciaran en lo que valen los buenos resultados de la naranja?

DOCTOR CONRADO GRANELL

Hacia otra España

Responsabilidades de la Dictadura

Comisiones cívicas

Perdonen nuestros numerosos comunicantes. Háganse cargo de lo que supondría responder, una a una, tanta carta; comentar, ce por be, tantísimo proyecto; razonar, punto por punto, los extremos de cada caso.

No hay que decir cuánto agradecemos su interés. Pero nos faltan tiempo, espacio y... fuerzas. Baste decir que, en poco más de dos semanas, hemos recibido ¡46! entre cartas, artículos y recortes de periódicos, todos sobre "Responsabilidades de la Dictadura."

A fin de aprovechar las ideas y el tiempo, nos permitiremos aconsejar a tan amables corresponsales que promuevan en cada población, por convocatoria en la Prensa, una reunión

pública en donde se designen Comisiones "pro responsabilidades", y Ponencias, cuyos dictámenes se envíen a los periódicos provinciales y a los de Madrid.

Esta especie de "Acción popular", podría ser paralela y complementaria de las Comisiones designadas por Diputaciones, Ayuntamientos, Cámaras de Comercio, Industria y Agricultura, cuyas respectivas Ponencias, por su carácter oficial, iniciarán oportunamente la acción parlamentaria.

Entretanto, esas "Comisiones cívicas" mantendrán vivo y diligente el espíritu popular, infundiéndole ánimos y cohesión. Porque lo verdaderamente esencial es que el pueblo tenga conciencia de su misión fiscalizadora en forma tal que haga imposible la vuelta de otra Dictadura.

Hemos de anotar, con satisfacción, que cada día va ganando el ánimo público esta misión fiscalizadora del pueblo, sin estridencias ni alharacas. Ello se advierte en la actitud de los propios colaboradores dictatoriales, quienes, a los comienzos de la campaña, habían adoptado una pueril táctica ofensiva, amenazando, como el Vizcaino del "Quijote", "al cielo, a la tierra y al abismo;" y ahora, convencidos de que los arrollará el movimiento, siguen aquel consejo de Quevedo: "Si quieres que te sigan las mujeres, vé tú delante." Ahora son ellos los primeros que piden se esclarezca todo, "seguros—dicen—de que la depuración mostrará que la Dictadura, lejos de arruinar, salvó a España..." A verlo vamos...

Revisión de fortunas

A verlo vamos, comenzando por la revisión de fortunas. Semejante procedimiento—que, al decir de los corifeos dictatoriales en sus pragmáticas del 23, "solo pueden rechazar los hombres turbios, ya que los hombres claros pueden en cada instante probar la limpieza de su conducta y de su hacienda"—fué usado por la Dictadura a son de trompeta y nota oficiosa.

Pues bien: ahora se pide que la revisión de fortunas se haga constitucionalmente, legalmente, humanamente. ¿Habrà quien a ello se oponga? La Dictadura abrió proceso sumarísimo a los políticos y funcionarios del antiguo régimen. Y por todo castigo, únicamente pudo condenar a cuatro o cinco subalternos.

Si ahora el Gobierno constitucional abre proceso a los políticos y funcionarios de la Dictadura—no con los monstruosos procedimientos de ella, sino con los modos legales, con las garantías de todo régimen democrático—, ¿qué ciudadano probo tendrá motivo de protesta?

El Gobierno ha de meditar la justicia de semejante revisión, no sólo por su fase constitucional y jurídica, sino por su fase social y ética. Hechos públicos y notorios, surgidos de los grandes negocios realizados durante la Dictadura, nos presentan a gentes que en el año 23 eran modestos chupatintas, u oscuros parásitos, convertidos ahora en propietarios opulentos, cuando no en millonarios magníficos. Y ello no por virtud aleatoria, ni por aquel espíritu comercial, industrial o financiero que llamaba Balzac "ecuación del esfuerzo con la suerte", sino al margen de toda finanza, de toda industria, de todo comercio y aun de todo esfuerzo; por la sola virtud de una merced ministerial...

CRISTOBAL DE CASTRO

Coletilla

Se dice: "Los que piden la derogación de tal decreto de la Dictadura deben pedir la de todos los decretos que firmara." ¿Por qué? Se pide que desaparezcan los arbitrarios, los injustos, los lesivos al interés nacional. Si hubo medidas provechosas para el país, ¿no sería insensato abolirlas, privando al país del provecho? Eso aparte de que el Poder no es patrimonio de ningún partido, mucho menos de ningún hombre. ¿O es que la Dictadura surgió exclusivamente para enriquecer a sus amigos y arruinar a sus enemigos? *

Pero Callejo, pero Yanguas, pero Calvo Sotelo, pero Guadalhorce, pero Aunós, ¿no se han proclamado, día por día, durante seis años inicuos, antiparlamentarios, enemigos del Parlamento; apolíticos, enemigos de los partidos políticos? ¿Cómo hablan ahora de formar partidos políticos, precisamente para entrar en el Parlamento? ¿Qué partido político puede albergarlos ni qué Parlamento admitirlos? *

Nota oficiosa de la Dictadura, en 3 de Enero de 1928: "Y hemos tomado la decisión, en vista del superávit, de desempeñar por cuenta del Estado los colchones, mantas y ropas de uso personal que haya en los Montes de Piedad de España. ¡En un país rico no debe haber pobres!"

Nota oficiosa de la Dictadura, al mes siguiente: "El rey ha firmado un decreto autorizando el día 3 de Febrero un empréstito de 500 millones de pesetas..."

En vista del "superávit", en el país rico, un empréstito de 500 millones... Así hablaba Zaratustra...

(De La Libertad)



Albaricoques

En bastantes secaderos de los muchos que han sido montados en esta ciudad para la presente temporada, ha empezado a trabajarse desde el miércoles último, con una actividad febril reveladora del gran interés que tiene cada comerciante en intensificar su producción particular.

La campaña empieza con una animación que ha sorprendido agradablemente a los mismos productores y no de manera tan satisfactoria a los que necesitan la mercancía. Porreras, que mientras llega la madurez de nuestra fruta, es, si no la única, al menos la principal población proveedora de las fábricas felanigenses, se ha convertido como otras veces en una especie de Bolsa del albaricoque, a la cual acuden solícitos los comerciantes de Felanitx para disputarse la primera materia de manos de los corredores, que es natural que fomenten esa competencia, de la cual indudablemente sacan ellos la mejor parte.

Y se da el caso anormal, casi inverosímil, de establecer esa táctica especulativa una desigualdad notable de precios en contra de los productos locales, llegando a ser cosa corriente y descontada que, en igualdad de condi-

ciones, se pague a dos pesetas más por quintal, sobre los precios corrientes en Felanitx, la fruta comprada en el pueblo vecino para ser traída aquí.

Esto redundaría en beneficio del productor si no hubiera de venir más tarde el desquite del comerciante. Este, según propia confesión, compra ahora obligado por la necesidad de que marche la industria una vez abierta; pero cuando el mercado se abastece, cuando llegan al estado de recolección los albaricoqueros de nuestro término, la depreciación es segura y las quejas de nuestros agricultores fundadas, ante la injusticia de que ellos hayan de resarcir perjuicios o quebrantos que no ocasionaron.

Ayer cerró el mercado, después de varias alteraciones en más, a 7 pesetas quintal en Felanitx y 8'50 en Porreras.

Verbenas

Se trata de sumar un aliciente más a las fiestas centenarias que se organizan en esta ciudad para el día de la Patrona.

La idea es celebrar dos extraordinarias Verbenas, idénticas a las que tanto renombre alcanzaron por S. Agustín y que tendrían lugar igualmente en el apropiado Campo de la Torre.

Entre el elemento joven ha tenido feliz acogida el proyecto, cuya realización ha de verse eficazmente ayudada por diferentes circunstancias: la de recaer en domingo la fiesta de Santa Margarita, la de conmemorarse el notable centenario de nuestra Fuente y la del atractivo que para los forasteros tienen las verbenas felanigenses, cuya resonancia en todo Mallorca es bien notoria.

Al mensaje de salutación que el *Orfeó Auli* dirigió a nuestro paisano don Bartolomé Barceló, con motivo de haber resultado ganador de la Flor Natural en reciente torneo literario, ha contestado el esclarecido poeta con la expresiva carta que copiamos a continuación:

Montserrat 22 - VI - 30

Amicissims:

Expressament som esperat de trobar-me ací, a nivell del vostre cor per tal de respondre condignament a la vostra: amb un clam infinit de gràcies. Un clam com un *cruixit* i un espetec del cor.

Si, si amics meus dolcissims m'heu fet plorar, plorar tant dolçament que tota la *Slave Regina* acaba de fer-se'm mel de plor als ulls i a la boca del cor... "Els qui ploran en aquesta vall de llàgrimes..." Ah! quina delícia de mots ara.

Mercés encara amics, milions de mercés.

Soc aquí... perquè no puc encara trobar-me a Sant Salvador. I soc aquí... perquè... ja he sabreu si la gran festa projectada es porta a terme.

Obro els braços: entreu-hi tots en garba i Visca la nostra Roqueta.

MOSSEN BARCELÓ

Esta semana ha empezado a prestar servicio el camión automovil adquirido por el Ayuntamiento con destino al riego de las calles.

La industria local ha provisto a la carrocería de un tanque adecuado, con un perfecto sistema de irrigación que se gradúa a todas las anchuras, según la de la vía por donde pasa.

Más o menos intensa, tenemos lluvia cada semana. Ayer cayó otro chaparrón, que en algunos puntos del término fué abundante.

Sobre el natural desconcierto que ello trae en la preparación de mieses para la trilla, pueden añadirse las facilidades que se dan al mildeu para su desarrollo, hasta ahora contenido en los límites de una invasión casi inofensiva.

Ha quedado oficialmente constituida en esta ciudad una nueva agrupación política que llevará el nombre de *Unió Republicana de Felanitx*, cuyo propósito, según propia declaración, es la propagación y defensa de la libertad del hombre y de la Nación como grupo natural.

La nueva entidad, que ha quedado domiciliada en la Plaza de la Constitución número 16, se reunió en Asamblea ordinaria el domingo 15 de los

actuales, nombrando por aclamación la siguiente Junta Permanente:

Presidente, Pedro Oliver Domenga.
Contador-Depositario, Juan Cerdá Serra.

Secretario, Jaime Mas García.
Vocal 1.º Joaquín Oliver Bonet.
Vocal 2.º Bartolomé Bordoy Tauler.
Vocal 3.º Pedro Antonio Alou Juliá.
Vocal 4.º Miguel Caldentey Obrador.

Se ha presentado al juzgado municipal la correspondiente denuncia por haber penetrado en una finca de "Son Suau", el ganado de un predio vecino, comiéndose varios haces de guisantes valorados en 30 pesetas.

La *Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros* inauguró solemnemente el domingo próximo pasado, con asistencia de las autoridades, Director General, Consejeros, alto personal de la Caja y representaciones de la prensa, las Sucursales de Manacor y Lluhmayor. En ambas, después de la bendición, se pronunciaron discursos por las Autoridades, y el Director General Sr. Moragas ofreció al público los servicios de las nuevas Sucursales con sus bibliotecas gratuitas y sus Dispensarios para la mujer que trabaja.

Terminada la ceremonia se obsequió a los asistentes con exquisito lunch, autorizándose luego la entrada del público en el local, que estuvo toda la tarde y noche repleto de gente.

Ambas Sucursales, cuya instalación es de exquisito gusto, empezaron ya sus operaciones el día siguiente; y a juzgar por el número de las que se realizaron, puede augurarse un éxito grandioso.

Vinicultura

Convencidos de que a Felanitx le toca muy de cerca cuanto se refiera a la actual crisis vinícola, seguimos espigando de la prensa cuantas noticias circulan respecto de este pleito internacional, cuya solución se pone cada día más difícil.

En Francia, el grupo vitícola no se conforma ya con la prohibición del "coupage", sino que pide nada menos que el aumento de las tarifas aduaneras sobre otras medidas protectoras de orden interior.

Esta actitud se achaca al nuevo proyecto de la ley de vinos, y también a la protesta de varias entidades parisienses, que se hacen eco de los muchísimos perjudicados por la radical ley de enero.

En Grecia se organiza el boicot a los productos franceses, casi forzando al Gobierno a denunciar el acuerdo provisional concertado en marzo, si no obtiene una inmediata modificación en la política de importaciones.

En España, una Comisión oficial estudia el arancel y su revisión en lo que afecta al régimen de vinos, descartando, por prematuras, toda clase de represalias.

Ciertamente, el truncamiento arbitrario del Convenio franco-español,

merece adecuada réplica; pero apesar de esto se aconseja calma, toda vez que en el año actual, dada la enorme cosecha que se presenta en varias regiones francesas, la importación de vinos españoles probablemente se anularía sin intervención de la ley.

ESPECTÁCULOS

Teatro Principal (tarde)

Campo de la Torre (noche)

La selecta película que se proyectará mañana por la tarde en el Teatro Principal y por la noche en el Cine de la Torre, llama poderosamente la atención por tratarse de una gran producción de la famosa marca "Artistas Asociados", casa productora que ha logrado acreditarse como la primera en el mundo.

Venus, el maravilloso film repleto de escenas lujosas, y cuyo argumento está inspirado en la vida mundana de una escultural y bella mujer, será una cinta que atraerá sin duda sendos llenos a sus proyecciones, pues al delicado asunto de tan bella producción hay que sumar el valor positivo de su protagonista la simpática Constance Talmadge.

Venus, será una película que satisfará al público ávido de contemplar dramas de lujo inspirados en un ambiente de frivolidad, coquetería y buen gusto.

Las sesiones empezarán con una revista de actualidades y terminarán con la cómica en dos partes *Los Amores de Jorge* por el popular cómico Sid Taylor.

Cine de la calle del Agua

Brillantísima fué la inauguración de la temporada de verano en el atractivo Cine de la calle del Agua. Encantadoras y rientes caras veíanse por doquier, prodigando esa gracia genuinamente local y creando aquel ambiente halagüeño que atrae de manera irresistible. A este selecto cuan distinguido público correspondió la extraordinaria proyección *Los Cosacos*, exquisita cinta de la Metro, en la que se destacan magníficamente las rudezas de los cosacos por la soberbia interpretación de Ernest Torrence y John Gilbert y las habilidades de galanes conquistadores del mismo Gilbert y Nils Asther. Renée Adorée como siempre una monada por lo simpática, y la dirección realmente maravillosa.

En *Locura de juventud*, estrenada anoche, brilla la escultural belleza de la gran estrella Eleanor Boardman, como también la labor del galán protagonista W. Haides.

Para mañana queda anunciada *Oro Sucio*, que es un episodio de sacrificio y amor, lucha de encontradas pasiones, frivolidad y abnegación. Sabiendo que su director es Richard Eichberg y sus intérpretes Anna Makwong y Heinrich George, queda profetizado el éxito de la película al igual que otro lleno rebosante que anotar en el re-

gistro de los aciertos que viene su-
mando esta Empresa.

Oficiales Barberos

Se necesita un oficial primero y un oficial segundo.

El primero, si lo desea, podrá trabajar por su cuenta en uno de los sillones de la casa, modelo Triumph americano, utilizando además los utensilios propios del oficio, poniéndose de acuerdo con el patrón.

Informes: Barbería "El Sol", de Lorenzo Bennasar.

Movimiento de población durante la presente semana

Bautismos: Cristóbal Suñer Ramón de Miguel y Francisca; Catalina Más Mestre de Juan y Francisca; Francisca Forteza Bonnin de Juan y Magdalena; Pedro Barceló Juan de Juan y Ana; Antonia Adrover Ferriol de Francisco y Antonia; Mateo Fontanet Obrador de Bartolomé y Magdalena; Francisca Obrador Obrador de Jaime Sebastiana.

Defunción: D. Miguel Soler Mestre Pbro., de 74 años.



En la madrugada del pasado jueves, sorprendiéndonos la noticia de haber fallecido, víctima de enfermedad cardíaca, el venerable sacerdote don Miguel Soler y Mestre, recibidos oportunamente los santos sacramentos y la bendición apostólica.

Cierto que, desde tiempo atrás, por achaques al parecer de edad, llevaba bastante delicado el estado de salud, pero nunca imaginamos que tuviera tan cercana la visita de la muerte; resultando por tanto más dolorosa la nueva, y más sensible, mucho más sensible el condecho.

Nacido el Sr. Soler de piadosa familia hacia el año 1855, ya en los albores de su infancia sintió despertar decidida vocación al estado del sacerdocio, cursando con aprovechamiento la carrera eclesiástica en el Seminario conciliar diocesano.

Desde su ordenación en 1880, en los varios ministerios que abarca la vida sacerdotal, como en los diferentes cargos que tuvieron a bien confiarle distinguidos y celosos prebostes, así de España como de América, mostróse siempre fiel cumplidor en sus cometidos, no pudiendo menos de ser así, porque cualquiera que tratara al mentado sacerdote, echaba luego de ver en él al varón sobrio, prudente y justo, cualidades que el apóstol San Pablo requiere para los llamados al sublime

servicio del santuario.

No es nuestro ánimo trazar aquí extenso trabajo referente a la actuación del llorado presbítero, objeto de esta pobre nota necrológica; de sobra tendríamos sólo con recordar su paso por la vicaría de la filial de Cas Concos, por él regentada desde 1887 a 1899, donde pululan recuerdos que harán duradera su memoria, en el corazón y en la mente de los agradecidos moradores de la importante barriada.

Pero, como mequino sería nuestro afecto, si terminado hubiera con la vida material del señor Soler, sepultando en la negra sombra del sepulcro lazos que nos ligaron con el amigo que nos ha precedido unos días en el camino de la eternidad; a la luz esplendorosa de la fé y de constantes creencias en la vida futura, interesamos a los lectores el cariñoso tributo de una oración suplicadora por el alma del finado, para que Dios le sume pronto al número de sus escogidos en la mansión de la gloria.

Y a la afligida familia que hoy llora pérdida tan irreparable, de modo especial a D.^a Sebastiana y a D.^a Micaela, hermana y sobrina respectivamente, enviamos desde estas columnas, expresión de pésame muy sentido.

Don Carlos Diez Pou, Pericial de Aduanas con destino en Palma, y doña Catalina Caldentey Obrador, saborean la dicha propia del nacimiento de su primogénito, un precioso y robusto niño en cuyo bautizo se le impuso el nombre de Carlos, siendo apadrinado por nuestros buenos amigos D. Mateo Caldentey Notario de esta ciudad y D.^a Magdalena Pou Vda. de Diez.

Nos asociamos a la alegría que reina en ambas familias.

En celebración de haber sido nombrado Juez Municipal don Pedro A. Reus y Fiscal don Pedro Oliver Domenge, ex-presidentes del Círculo Recreativo, los amigos con que cuentan en dicha sociedad les obsequiaron el domingo último con un banquete.

Terminados brillantemente sus estudios en la Academia Militar de Segovia, ha ingresado en el Cuerpo de Artillería, en calidad de segundo teniente, nuestro joven paisano don Juan Obrador.

Le felicitamos.

Nuestro amigo don Salvador Agulló Pou, Pericial de Aduanas con destino en San Sebastián, acaba de contraer matrimonio con la simpática señorita Julia Fernandez, hija del conocido Magistrado D. José Fernandez Orbeta, que desempeñó el cargo de Juez de 1.^a instancia de Manacor y hace años el de Magistrado en la Audiencia de Palma.

Felicitemos a los recién desposados, deseándoles eterna luna de miel.

Desde esta mañana se encuentran de regreso en Felanitx los peregrinos que fueron a Roma para asistir a la canonización de Sta. Catalina Tomas.

Vienen encantados de la excursión, que se ha llevado a cabo felizmente, habiendo visitado lo más notable de la capital del orbe cristiano.

COTIZACIONES

MERCADO LOCAL

Almadrón propietario . 147.50 pta .qq.
Vinos Celler: Año 1928 . 0.30 » litro

MERCADO DE INCA

Almadrón (quintal)	150'00
Trigo (cuartera)	24'50
Candeal	00'00
Cebada del país	16'00
Cebada forastera	15'00
Avena del país	14'00
Avena forastera	14'00
Habas para cocer	35'00
Id ordinarias	24'00
Id para gauados	24'00
Maiz	45'00

Operarios

La Casa Amorós, que tiene montado su taller de Alfarería en el ensanche de la T. rre, necesita operarios de 12 a 16 años de edad.

También se necesita un carrero. Los aspirantes pueden presentarse al maestro del taller.

SECCION Religiosa

En la Parroquia

Esta noche se cantarán completas en preparación a la fiesta del Apostol San Pedro.

Mañana a las nueve y media. Tercia cantada y misa mayor con sermón por el Rdo. Cura Párroco. Por la tarde, Vísperas solemnes y continuación del mes de junio con sermón. Después del rosario, completas en honor de San Blas.

Lunes: a las nueve y media, Tercia cantada y misa mayor con sermón por D. Bartolomé Obrador Pbro.

SECCION OFICIAL

En el Ayuntamiento

Sesión de la Comisión permanente celebrada el 21 de Junio de 1930.

La presidió el Sr. Alcalde D. Baltasar Nicolau Artigues con asistencia de los vocales don Juan Lladó y don Mateo Veyn.

Se aprobó el acta anterior. Se enteró la Comisión de haberse recaudado por el arbitrio sobre consumo de carnes la cantidad de 475'06 ptas.

Se acordó que la instancia de Juan Puigserver pase a informe de la Comisión de Obras.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó cumplimentar las disposiciones públicas en el B. O. de la semana.

Se acordó gestionar el nombramiento de agente ejecutivo para el cobro de lo que se adeuda a este Ayuntamiento por arbitrios municipales.

Se acordó que el Veterinario don Guillermo Soler se encargue de todos los servicios técnicos de su clase durante el tiempo que dure la licencia concedida al primer Veterinario don Gabriel Oliver.

ORO SUCIO

en el Cine de la calle del Agua

Droguería y Ferretería de MIGUEL GRIMALT CA'N PANXETA

Se participa al público en general, que desde hoy en adelante encontrará en dicha casa todos los artículos concernientes al ramo de electricidad.

Se hacen instalaciones eléctricas, reparaciones y arreglo de motores, todo a precios baratísimos. Presupuestos gratis.

Una sola prueba convencerá a cualquiera de las ventajas de esta casa.

CA'N PANXETA - Calle Mayor, 28 Felanitx

Ventas

Se desea vender una casa, con las comodidades necesarias y corral espacioso, situada en la calle Arenal n.º 17.

Un cuartón y 25 destres de tierra poblada de higueras en el Molí d'en Mada y un cuartón con algarrobos en Son Suau.

Informes: calle Obispo Puig, n.º 11.

Helados

Todos los domingos y días festivos por la tarde se sirven de varias clases en el Hotel Santueri, (antigua Fonda Terres.)

Nueva Fábrica de Mosaicos

FRANCISCO FUSTER PIÑA

Plaza del Arrabal n.º 2 d.º

Habiendo cesado, por propia voluntad, Francisco Fuster Piña (Camia) en las industrias de fabricación y venta de materiales de construcciones a que se dedicaba en colaboración con la casa "Hijo de Agustín Fuster", tiene el gusto de participar a sus numerosos clientes y amigos, para evitar confusiones que, en lo sucesivo, seguirá de dicándose a la misma industria bajo su solo nombre, esmerándose en el buen servicio de su clientela y procurando perfeccionar su fabricación hasta acreditar su nueva marca como conviene al desarrollo de tal industria y a la conveniencia del público en general

JUAN JAUME

MÉDICO

Garganta - Nariz - Oído

Consulta en Felanitx: Domingos de 10 a 12, calle Nueva, 17.

Los demás días de 10 a 1, en Palma, Plaza de Eusebio Estada, número 1

- 28 -

cortins, pero anys després Fransa mos obrí el seus mercats axi es que en 1879 segons l'Aduana de Porto Colom se embarcaren 918.900 litres en vaxells espanyols y 219.370 en naus estrenjeres, sumant un total de 42.685 cortins el valor dels quals pujava 341.484 pts. l'any 1880, 3.199.400 litres, l'any 1882, 12.228.854, l'any 1884, 15.800.000, mes tart arribaren a 30.000 000 y casi a punt d'acabar el tractat amb Fransa (1891) seguía encare plétóric de vida la nostra esportació, de tal manera que cent vint y dos barcos que surtiren del nostre port, setanta nou amb un tonelatge de 26.685 tonelades anaven carregats de vi y els restans mestayaven el vi amb el bessó o amb altres productes. Acabat aquell tractat, Porto-Colom se despoblá de barcos, y los nostros vins se encaminaren altra volta a provehir les necessitats de altres pobles de l'illa, salvo rares escepcions.

El bessó es estat fa temps un dels altres productes que ha constituít la materia principal del nostre comers pero es molt difícil precisar cantitats. L'any 1844 pareix que ja n'esportaven uns quatre mil vuitcents quintars. Evuy segons calculs d'amics entesos en la materia se done com-e provable que Felanitx esporta uns deu mil quintars, si be una mitat d'aquesta suma procedeix de finques que radiquen fora terma, com també de Campos, Santanyi, Son Servera y altres pobles.

Es també d'importancia la esportació de

- 25 -

vía referintse al escut real que estava en el centre del dosser ahont estava el trono "que era obra que honoraria a les ars espanyoles y sobre tot a Felanitx.", Seguint aquesta tradició casi sempre hi ha hagudes mans primoroses que s'han distingides pels seus brodat. Tal volta les que evuy sobrepujin siguen ne Catalina Veyn (a) Felia y ne Maria Vicens Molinera. Aquesta darrera fins fa poc tingué un gran taller ahont s'hi brodava a ma y a máquina, si be en los documents contributius estava a nom de Pau Federich Thebart. Tan important o mes que aquesta industria es la de perles imitades que a nom d'una empresa estrangera va estar establerta primerament a una casa del carrer del Hospici. Al estallar la gran guerra l'any 1914 sufrí un eclipse, pero no se torbá a rebrotar, amb més esponera, en lo casal de la antiga fábrica de gas, aont han trebayat a temporades mes de cent deu operaries, a mes de les que en número considerable trebayen a ca-seva.

Comers

Anem a n-el comers.

El comers es a base de la agricultura y de la industria. Sensa la segona y en estat atrasadissim la primera, com en los passats sigles poria ecsistir entre noltros?

Ademes, si el desenrotlament del comers

LLOYD SABAUDO

Servicios Expresos de Gran Lujo
LÍNEA MEDITERRANEO SUD AMERICA
Travesía 12 1/2 días
Salidas de Barcelona

CONTE ROSSO

20 Julio

CONTE VERDE

10 Agosto

(24.000 TON.)

AGENTES GENERALES EN ESPAÑA

Hijos de M. Condeminas

Barcelona — Madrid — Sevilla — Palma — Valencia — Almeria

Palma de Mallorca — Siete Esquinas 6



LAS 20 CURAS VEGETALES DEL ABATE HAMON

LA SALUD POR LAS PLANTAS

Maravilloso método de curación **POR MEDIO** de PLANTAS
descubierto por el **ABATE HAMON**

Curan radicalmente **SOLO CON PLANTAS** la diabetes, albuminuria, los bronquios y pulmones (tos, bronquitis, asma, etc.), reuma, artrismo, los males del estómago, malas digestiones, pesadez, acidez, etc.; las enfermedades de los nervios, del corazón, de los riñones, de hígado, de la piel, de la sangre, las úlceras del estómago, el estreñimiento, etc., sin necesidad de sujetarse a ningún régimen alimenticio.

Folleto gratis y venta, Laboratorios Botánicos y Marinos, Ronda Universidad, 6, Barcelona.

Venta en Felanitx, FARMACIA JUAN MATAS, Calle del Mar.

GUILLELMO BENNASAR (Funió)

Pintor, Decorador y Empapelador

Taller: Obispo Puig, 30 D.º — FELANITX.

La Joyería y Relojería

Sucursal de la Casa

JOSÉ P. MORENO,

permanecerá abierta los sábados, Domingos y lunes de cada semana, calle de la Plaza n.º 16 y Sol 1.



Gran Taller Velocipédico Felanigense

Bicicletas especialidad de la Casa marca J. G.

Gran surtido en máquinas de paseo marca HERCULES adoptadas en todas las grandes capitales.

Especialidad en máquinas francesas del último grito.

TODO A PRECIOS TIRADOS

TALLER
Y EXPENDEDOR

JAIME GOMILA

ABREVADERO, N.º 36
FELANITX

AJURIA S. A. VITORIA

MAQUINARIA AGRÍCOLA

CAPITAL SOCIAL: 10.000.000 DE PESETAS

FABRICACIÓN de TRILLADORAS, AVENTADORAS de motor y a brazo, TRILLOS de discos y de sierras, ARADOS de todos los modelos, MOLINOS trituradores de piensos, CORTAFORRAJES para el ganado, GRADAS de todas clases y cuantos Aparatos se relacionen con la Agricultura.

ARADOS BRABANS { n.º 0 a 165 Pesetas
todo acero con áncora { n.º 1 a 200 '
forjada: { n.º 2 a 240 '

Para venta de dichos arados y toda clase de informes en la herrería de JAIME ROSSELLO, Can Alós, Prohisos, 18—Felanitx.



COMPANIA TRASATLANTICA

VAPORES CORREOS ESPAÑOLES

SERVICIOS REGULARES

7 expediciones anuales a New-York, 14 a Cuba y Méjico, 12 a la Argentina, 14 a Cuba y New York, 14 a Puerto Rico, Venezuela y Colombia, 12 a Fernando Póo y 3 a Filipinas.

El día 5 de Julio saldrá de Barcelona para Buenos Aires el vapor

Reina Victoria Eugenia

Informes en Felanitx: JUAN ROSSELLO, calle de la Fuente, 17

— 26 —

precisa vies de comunicació y vehicles de tracció animal o mecánica com el poriem fer si en los sitgles migevals el tenir fins y tot un rosí o ase sols estava reservat a n-els rics, y en les centuries venidores, el camins eren tant pocs y dolens, que fins fa cent anys per anar a la ciutat se necesitava, lo que are se necessita per anar a Madrit?

Aquestes breus consideracions basten per escusar los carrecs, que se axequiguen contra les generacions passades y farán, que no causi estrenyeza el no veurer aparexer les primeres manifestacions de la vida comercial fins ja entrat el sitgle XVIII.

Efectivament. En el cadastre de 1722 apareix la primera llista de los negocians (axí los anomena) de la vila amb la riqueza imponible de cada un, lo que equival a dirnos l'importancia, la potencia económica de cada un d'ells dins el comers.

Axi com en la edat mitjana trobam dins la ciutat de Mallorca, escercint la profesió de mercader, distingits membres de families, que han perpetuat en llurs blasons la nobleza del seu llinatge, axi també entre els negocians primitius del nostro poble, s'hi contenen en la seva major part les families, que evuy han féta mes vasa y que ja a les hores pertenyien a n-el mes alt estament social. L'història se repetex altra vegada.

Allá entre altres hi trobareu els Suaus y els Burgueres; els Carrions y els Caldenteyes; els Bordoys Marcs y el Banusos Viques, y els Reus, y els Pujals, y els Masos

— 27 —

y els Artigues. La seva riqueza imponible oscila entre 50 y 500 lliures, donant el cap devant un Bertomeu Reus amb aquesta derrera cantidad. Dels comercians d'aquelles saons que trameteren a llur nissaga les seves aficions comercials, sols es posible contarhi en Francesch y en Gaspar Fuster carmia llarga y en Rafel Valls.

Lo que no consta, es la clase de comers a que se dedicaven, com no consta tampoc el de dos comercians y onze mercaders, que segons altres documens oficials existien l'any 1797, ni el de dos dels segons y vint y quatre dels primers, que trenta tres anys mes tart fan aparexer documens publicos no manco fidedignes. La primera materia del comers a Felanitx va esser l'aigordent. Encare que en el sitgle XVII se troben casos en que la nostra ciutat venia a altres pobles aquest producte, quant la cosa va anar de bo va esser en el XVIII, en que casi tot el vi anava a la caldera, essen llavors quant los nostros anisats comensaven a fer nom, y ja entrat el XIX, atravesaven l'Atlantic per arribar a los pors de les nostres colonies d'América, pero passada la primera mitat d'aquest sitgle en que encare se esportaven uns trenta dos mil cortins d'aquest suc, no se torbá en venir la decadencia y romandrer abolida la exportació.

Una de les causes, fonc a nostron entender la esportació, a les hores ja iniciada, dels nostros vins cap a Palma, Andraitx y Soller. En 1851 se n'esportaren també 40 000

Damian Más

Huertos, 9 y 14

TAPICERO DE COCHES

Asientos con muelles, fundas y capotas para autos y lanchas. Redecillas, cortinillas y cristales para Sedan. Cubreballestas y todo lo relacionado con el confort.

Miraguano primera flor, de Java, (nuevo en Felanitx.)

Tango varias carrocerías en buen estado, capotas sueltas, asientos, etc., para vender.

TALABARTERIA

DE

GABRIEL OBRADOR

Antes Pedro Obrador (Llagosta)

Mar, 53 — Felanitx

Guarnicionería, confección y arreglo de capotas y asientos para automóviles. Restauración y tapizado de sillerías y todo lo concerniente al ramo.

Miraguano (le Java desde 3'90 kg. Importantes descuentos en las ventas que excedan de 5 kg.

Casa

Se vende una situada a continuación de la calle Gerrería. Informes, Andrés Manresa (a) Ribot en la misma casa.

Imp. Suc. de B. Reus